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Началось с милиции
Ежегодно 12 октября 
в России отмечается 
День кадрового работ-
ника.

12 октября 1918 года при 
отделах милиции были учреждены специаль-
ные отделы по учету кадров. Немного позднее 
подобные отделы стали обязательны и в других 
госучреждениях СССР.

Сегодня в любой компании есть работник, 
отвечающий за взаимодействие с персоналом, 
а в крупных структурах этим занимаются целые 
отделы. К кадровым работникам относятся специ-
алисты по подбору сотрудников, инспекторы 
отдела кадров, менеджеры по обучению персо-
нала, HR-менеджеры, специалисты по льготам 
и компенсациям и руководители кадровых служб 
организаций.

Все кадровые работники в этот день получают 
поздравления от руководства, коллег и друзей 
с профессиональным праздником.

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Отправятся в Финляндию

Единственную в крае соболиную звероферму планиру-
ют модернизировать и увеличить поголовье. Такой рост 
необходим, ведь алтайским мехом уже заинтересовались 
за границей.

Звероферме в Тальменском районе уже полвека. За это вре-
мя здесь вырастили миллионы песцов, норок и чернобурых 
лис. В годы перестройки было очень тяжело – предприятие 
стояло на грани краха.

Но в 2008 году дело пошло на лад, когда завезли пер-
вых соболей. Сегодня на предприятии самок этого вида 
6500 голов, и с каждым годом их становится все больше.

В нынешнее время совхоз «Магистральный» – второй в 
России по численности соболя. В планах – серьезная модер-
низация, что позволит увеличить поголовье. Мех сибирского 
соболя понравился иностранцам, и уже в этом году алтайские 
соболя отправятся на пушной аукцион Финляндии.

Найти вакансии в онлайне
С 19 по 21 октября впервые в Алтайском крае пройдет 

виртуальная ярмарка вакансий. Все желающие смогут 
в режиме онлайн посетить информационные стенды 
30 работодателей и узнать о вакансиях.

Все стенды будут оформлены в 3D-формате, сообщает регио-
нальное управление по труду и занятости населения. Посетители 
получат подробную информацию об имеющихся вакансиях, 
предлагаемой зарплате и условиях труда. Также можно будет 
откликнуться на предложение работодателей, посмотреть 
проморолик о предприятии и пройти онлайн-собеседование.

Кроме того, можно будет посетить онлайн-вебинары ка-
рьерных консультантов, на которых дадут советы по успеш-
ному поиску работы.

Татьяна ПЕРВОВА

Обновка для музеев
Более 60 млн рублей выделят в течение следующих трех 

лет на техническое оснащение муниципальных музеев 
Алтайского края.

В регионе работает 63 муниципальных музея. Как сообщили 
в Минкультуры региона, порядок распределения средств разра-
ботают в ближайшее время. На них планируется приобретение 
нового экспозиционного и компьютерного оборудования.

Денежные средства из федерального бюджета будут получать 
учреждения региона порционно: в 2022 году предусмотрено 
получение 8 млн рублей, в 2023-м – 13,5 млн, а в 2024-м – 41,1 млн.

Всего на развитие музеев в регионах планируется на-
править порядка 1,9 млрд рублей в рамках национального 
проекта «Культура».

Никита ИВАНОВ
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Это менее трети населения Алтайского края.
Из них 663 067 человек привиты полностью.
Всего в медицинские организации поступи-

ло более 1 млн комплектов вакцины против 
коронавирусной инфекции.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер северный, 4-9 м/с, порывы 
до 14 м/с. В отдельных районах 
небольшие, по югу и востоку 

умеренные осадки в виде дождя, 
мокрого снега, гололедные 

явления.
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Ветер восточный, 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с. Небольшие 
осадки в виде дождя и мокрого 
снега, гололедные явления.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 3-8 м/с, днем 
порывы до 14 м/с. В отдель-
ных районах небольшие осадки 
преимущественно в виде снега, 
гололедные явления.

13 октября

14 октября

Дороги, фабрики, мосты
  ИНВЕСТИЦИИ .

Профессия 
без случайных людей

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

В регионе будет реализовано 
15 инвестиционных проектов, 
которые были одобрены Пра-
вительственной комиссией 
по региональному развитию 
в Российской Федерации. На 
эти цели Алтайский край полу-
чит из федерального бюджета 
инфраструктурные бюджет-
ные кредиты в размере 9 млрд 
274 млн рублей.

Средства будут направлены на разви-
тие экономически важных для региона 
объектов – животноводческого комплек-
са, маслозавода, текстильной фабрики. 
Запланировано строительство жилых 
домов и социально значимых объектов, 
например появится пантолечебница. 
Также будут построены объекты турист-
ской индустрии, горнолыжный курорт.

Этот вопрос обсуждался на заседа-
нии Правительства Алтайского края, 
которое провел губернатор Виктор То-
менко. Всего заявки на предоставление 
инфраструктурных бюджетных креди-
тов направило 83 региона. В Алтайском 
крае за счет этих средств в 2022–2023 
годах планируется создать 29 объектов 
транспортной и инженерной инфра-
структуры.

Будут построены либо капитально от-
ремонтированы автомобильные дороги, 
мосты, путепроводы через железнодо-
рожные пути в Алтайском, Заринском, 
Солтонском районах, городе-курорте 
Белокурихе, моногороде Заринске и 
Барнауле. На инфраструктурные креди-
ты планируется реконструировать сети 

электроснабжения, водоснабжения, во-
доотведения и ливневой канализации 
в краевой столице, модернизировать один 
из питающих энергетических центров 
в Смоленском районе.

– На случай, если общий лимит в 500 
миллиардов рублей, который был выделен 
по стране, останется невостребованным: 
кто-то не сможет защитить свои заявки, 
у кого-то будет экономия, то мы подгото-
вили небольшой резерв, который сможем 
еще предъявить и дополнительные деньги 

востребовать. Они тоже должны будут най-
ти отражение в нашем бюджете. Все это 
последующая работа, которой тоже надо 
будет заняться, – отметил глава региона.

Поступление инфраструктурных бюд-
жетных кредитов в 2022–2023 годах позво-
лит привлечь средства частных инвесторов 
на реализацию проектов в размере более 
32 млрд рублей, сообщает пресс-центр пра-
вительства региона.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Строительство туристической инфраструктуры требует больших вложений.

В минувшую пятницу в Барнауле 
чествовали лучших работников 
образовательной сферы края.

Праздник в концертном зале «Си-
бирь» был посвящен Дню учителя и 
первой в истории Учительской неделе, 
объявленной в России. Представители 
исполнительной и законодательной 
власти, ректоры профильных вузов, 
директора школ и общественные 
деятели желали педагогам здоровья 
и творческих сил.

����� �� �������
В этот день награждали лучших ру-

ководителей образовательных органи-
заций, призеров и лауреатов конкурсов 
«Учитель года Алтая» и «Вожатый года», 
педагогов дополнительного образования 
и тех, кто успешно учит детей с особен-
ностями здоровья, а также воспитателей, 
педагогов-психологов. Кроме того, был 
представлен новый участник клуба учи-
телей-новаторов – заслуженный учитель, 
педагог Табунского центра дополнитель-
ного образования и командир поискового 
отряда Николай Чайка.

– Я бывший директор школы, учитель 
физики по специальности, но уже три 
года работаю в центре дополнительного 
образования, – рассказал Николай Чайка 
журналистам. – В последнее время мы 
много занимаемся проектной деятельно-
стью. Выигрываем гранты и реализуем их 
не только в масштабе района, поскольку 
занимаемся поисково-исследовательской 
деятельностью с краевым поисковым 
отрядом «Алтай». Выезжаем в полевые 
экспедиции, ведем музейную работу. Мои 
воспитанники пишут исследовательские 
и творческие работы и представляют их 
на всероссийских конкурсах, а потом 
хорошо себя показывают в вузах края 
и страны. Для нашего маленького района 
это неплохой результат.

Секрет учителя – в том, чтобы быть 
с детьми на равных, но соблюдать субор-
динацию. «Мы с ними бываем в нестан-
дартных условиях – вне школы, в похо-
дах. Они там открываются, открываюсь 
и я для них», – говорит Николай Чайка.

(Окончание на 2 стр.) Среди награжденных – педагог-психолог Юлия Хожайнова из Барнаула. 

Самые главные поздравления – от детей. В этот день чествовали лучших из лучших.

Александр Романенко и преподаватель Бийского педколледжа 
Инга Плотникова.
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В Алтайском крае выбе-
рут лучшего молодого 
врача. Такой конкурс 
проводится в регио-
не впервые. Одно из 
главных требований 
к участникам – стаж 
работы менее 10 лет.

Экстренная  
помощь

Наталья Белоусова – анесте-
зиолог-реаниматолог. Три года 
назад из Рубцовской районной 
больницы перешла в отделе-
ние экстренной консульта-
тивной медпомощи Краевой 
клинической больницы. Если 
человеку нужна экстренная 
специализированная помощь, 
оказать которую в районной 
больнице не могут, она достав-
ляет его в Барнаул на вертолете 

санавиации. От молодого врача 
зависит жизнь человека в пути, 
часто пациенты находятся в 
критическом состоянии.

– Я в профессии уже 9 лет. 
Сложностей в этой работе 
немало. Мы консультируем 
пациента по телефону для 
начала, не видя тяжелого 
больного, должны понять его 
диагноз, оценить, транспорта-
белен ли он. Затем приезжаем 
на место, – говорит Наталья. – 
И если пациент действитель-
но транспортабелен, готовим 
его к эвакуации. Это очень 
длительный, непростой про-
цесс.

Она добавляет, что часто бы-
вают случаи, когда у пациентов 
средней степени тяжести в до-
роге ухудшается состояние. Но 
к таким ситуациям они готовы.

– Мы оснащены хорошим 
медицинским оборудованием, 
реанимобилями, есть в нали-

чии вертолеты, – рассказывает 
Наталья.

Александр Кунгуров, завот-
делением экстренной консуль-

тационной помощи, гордится, 
что молодой специалист обла-
дает хорошими теоретически-
ми и практическими знани-
ями и, что особенно важно 
для человека ее профессии, 
сочувствием.

– Недавно она транспорти-
ровала пациента в больницу. 
Видит – между Поспелихой 
и Шипуново машина перевер-
нулась: гаишники, пожарные, 

а скорой нет. Останавливает-
ся, оказывает экстренную 
помощь раненому и передает 
его подъехавшей скорой. Такая 

она у нас, – отмечает Александр 
Кунгуров.

О хороших  
наставниках

Номинаций в конкурсе пять: 
участковые терапевт и педи-
атр, хирург, акушер-гинеколог 
и анестезиолог-реаниматолог. 
От Краевой больницы на уча-
стие в состязании заявлено 

четыре специалиста. Трое из 
них – анестезиологи-реани-
матологи, один – хирург Алек-
сандр Щегарцов.

Он освоил онкологию, ульт-
развуковую диагностику, вла-
деет методикой всех операций, 
которые проводятся в больни-
це. Занимается наукой и пишет 
научные статьи.

– Одним словом, перспектив-
ный врач, – добавляет Евгений 
Сафонов, заместитель главно-
го врача по хирургии Краевой 
клинической больницы.

По его словам, треть коллек-
тива медучреждения – врачи 
в возрасте до 35 лет. Ежегодно 
к ним приходят более 20 моло-
дых докторов.

– Также мы уделяем большое 
внимание целевой ординатуре. 
Сюда отбираем ребят по тем 
специальностям, по которым 
у нас не хватает специалистов. 
Новичков ведем, контролиру-

ем, обучаем, – считает Евге-
ний. – Врач растет тогда, когда 
у него хороший наставник, ког-
да он видит тяжелых больных 
и набирается опыта.

А А лександр Щегарцов 
убежден, что большую роль 
в профессиональном станов-
лении играет опыт работы в 
районной больнице.

– Однозначно молодому 
специалисту помогает труд 
в районе. Это база, умение об-
щаться с пациентами и быстро 
принимать самостоятельное 
решение. В этот момент пе-
ред тобой тяжелый пациент 
и ограниченное количество 
возможных методов диагно-
стики. Мне в свое время это 
очень помогло, – утверждает 
Александр.

Нетипичные  
соревнования

Конкурса, в привычном по-
нимании, конечно, не будет. 
Члены жюри не придут в опера-
ционную и не сядут в машину 
скорой помощи. Медики отпра-
вят в конкурсную комиссию 
видеосюжет о своей работе, 
приложат отчеты и научные 
публикации.

Имя победителя станет 
известно ближе к концу года. 
Занявшие первое, второе и тре-
тье места получат денежную 
премию. Общий призовой фонд 
конкурса – больше одного мил-
лиона рублей.

Каждый из барнаульцев 
может поддержать молодого 
врача, оставив свой отзыв на 
сайте «ПроДокторов». Обще-
ственное мнение обязательно 
будет учтено при подведении 
итогов конкурса.

Наталья АНДРОНОВА, 
фото Минздрава

  КОНКУРС .

  НОВОСТИ .
Городок для Дюймовочки

На улице Мало-Тобольская в краевой столице к Новому году 
появится снежный городок с двумя горками, Дюймовочкой 
и Снежной королевой.

Власти Барнаула разместили тендер на строительство, содер-
жание и демонтаж новогодней площадки, которая появится на 
барнаульском Арбате. На сайте Госзакупок указана и цена обустрой-
ства городка – 2 649 376 рублей. К 21 декабря снежный городок 
должен быть готов. Согласно планам, здесь должны появиться 
две горки, большая шестиметровая искусственная елка, ледовые 
фигуры, прожекторы и различные светодиодные конструкции. 
Пожалуй, самые необычные из них – это Дюймовочка, Снежная 
королева и другие персонажи мультфильмов.

Оксана ИСАКОВА

Звёзды пенсионерам
В октябре пенсионеры могут бесплатно посещать меро-

приятия в Барнаульском планетарии. Эта акция приурочена 
к месячнику пожилых людей.

Посмотреть мультимедийную программу «Время космических 
свершений» можно будет 12, 14, 15, 18, 20, 22, 25, 27 и 28 октя-
бря. Вы узнаете о первых шагах человека в космосе: от полета 
спутника до автоматических разведчиков к другим планетам.

13, 19, 21, 26 и 29 октября там же состоится показ докумен-
тального фильма «Поэзия». В основу фильма легло творчество 
поэтов Серебряного века, шестидесятников и современных 
литераторов, сообщает региональное Минсоцзащиты.

Фонтан в центре посёлка
Райцентр Солонешное впервые стал участником нацпроек-

та «Жильё и городская среда». В его рамках в центре поселка 
появится зона отдыха с фонтаном.

Жители решили, что в населенном пункте нужно простран-
ство, где будет приятно провести время. В село приезжают 
туристы, а им даже посидеть негде. Поэтому запланировано 
возведение фонтана. Также будут посажены деревья, появятся 
клумбы, лавочки и фонари.

Украл  
16 школьных ноутбуков

В средней образовательной школе поселка Солнечного 
Алейского района стали пропадать ноутбуки. С 20 сентября 
по 4 октября неизвестное лицо проникало в здание и похи-
щало технику.

В результате учебное заведение недосчиталось 16 перенос-
ных компьютеров.

При проведении оперативно-разыскных мероприятий был 
задержан 31-летний воришка. Реализовать похищенное, к сча-
стью, он не успел.

Возбуждено уголовное дело по факту кражи в крупном раз-
мере, пишет ГУ МВД России по Алтайскому краю. За подобное 
преступление предусматривается лишение свободы на срок 
до шести лет.

Татьяна ПЕРВОВА

Положительныи�  фон
В числе лучших учителей 

края наградили педагога-пси-
холога барнаульской гимна-
зии № 40 Юлию Хожайнову. 
В гимназии она работает 
14-й год и говорит, что ей по-
счастливилось сразу после 
университета оказаться в том 
месте, где ее поддерживает ру-
ководство и есть возможность 
проявить себя. Достижения 
у педагогов-психологов осо-
бенные:

– Это стабильные показате-
ли жизнестойкости учащих-
ся, их способность сориенти-
роваться в меняющемся мире 
и выбрать профессию. Даже 
то, что в последнее время 
участились обращения ро-
дителей ко мне за помощью 
или консультацией, – это 
хороший результат. Значит, 
они хотят повысить свою 
компетентность и у них есть 
потребность во мне как в 
специалисте. А еще я класс-
ный руководитель во вновь 
скомплектованном 10-м гу-
манитарном классе и сейчас 
работаю над сплочением кол-
лектива и над тем, чтобы со-
здать в нем положительный 
эмоциональный фон.

Никто не забудет
«Многие испытывают осо-

бый трепет в этот празднич-
ный день. Мы вспоминаем 
своих любимых педагогов – 
это и первая учительница, ко-
торая для многих становилась 
второй мамой, и учителя-пред-
метники, прививавшие нам 

любовь к знаниям, – сказал 
губернатор края Виктор То-
менко в своем видеообра-
щении. – Все они искренне 
старались сделать нас луч-
ше – умнее, сильнее, добрее. 
В вашей профессии не бывает 
случайных людей, ведь она 
требует исключительных 
личных качеств: любви к де-
тям, веры в своих учеников, 
умения сопереживать».

А председатель краевого 
Заксобрания Александр Ро-
маненко представился со-
бравшимся:

– Вас приветствует Рома-
ненко Саша, ученик Север-
ной средней школы города 
Горняка Локтевского района. 
Наверное, ни один человек не 
забудет свою первую учитель-
ницу, тех педагогов, которые 
нас привели в первый класс, 
а затем выпустили из шко-
лы и дали возможность твер-
дой поступью идти в наше 
взрослое будущее.

Поздравляя работников об-
разования от лица депутатов 
восьмого созыва, он отметил, 
что День учителя – праздник 
самого многочисленного отря-
да бюджетной сферы края, в 
который входит около 20 ты-
сяч человек. И напомнил, что 
региональное правительство 
и АКЗС готовятся к вступле-
нию в федеральную програм-
му, которая обязывает органы 
власти к 2026 году капитально 
отремонтировать все школы 
в России. «Поставлена задача, 
чтобы ребятишки учились 
в подобающих условиях, в нор-
мальных теплых комфортных 
классах, так, как это должно 
быть сегодня».

Любовь КАРПОВА

Как только зима заснежит, 
забуранит, на дороги края 
выйдет более 1200 комбини-
рованных дорожных машин, 
бульдозеров, автогрейдеров, 
роторных снегоуборщиков.

По нормативу вся дорожная тех-
ника будет починена и переведена 
со строительных работ на снегоу-
борочные до 30 октября. Сейчас же 
в строю 80 процентов машин, из них 
10 процентов новых, купленных по 
нацпроекту за последние три года.

Подготовка
Им предстоит содержать в порядке 

более 15 700 километров дорог, высы-
пать на них за три-четыре месяца 70 ты-
сяч тонн песка и песко-соляной смеси.

А пока у водителей есть еще вре-
мя покопаться в коробках передач, 
поменять подшипники, разобраться 
с ходовой.

Вот этим и занимается сейчас 
в Алейске в теплой мастерской Юж-
ного ДСУ автогрейдерист Юрий Пу-
тилов вместе с товарищами. 

– Ремонтируем коробку передач 
с автогрейдера, а так и ходовую часть 
приходилось чинить, и двигатель. 
Масло регулярно меняем. Работа у 
дорожника сложная – что летом, 
что зимой. Летом я асфальт катаю, 
а зимой снег чищу и в нормальную 
погоду, и в буран. Скоро уже начнется 
сезон. Хочется, чтоб водители ак-
куратнее ездили, не неслись сломя 
голову, особенно если видимость на 
трассе нулевая. Ведь столько аварий 
из-за этого случается! – говорит во-
дитель грейдера.

Подтверждает опасения Юрия 
Путилова мастер по содержанию 
зимних дорог Южного ДСУ Денис 
Ушаков. В его обязанности входит 
контроль качества очистки дорог.

– На мониторах диспетчера сра-
зу видно, где требуется помощь, мы 
анализируем, куда обычную технику 
направить, а куда более мощную. 
Если ЧП на дороге, кто-то застрял на 
трассе или сломался – немедленно от-
правляем машину со специалистами 
на помощь. В одну из последних зим 
автомобиль с двумя пассажирами 
слетел с дороги. Был сильный буран, 
плохая видимость, а у водителя еще 

проблема со зрением. За нашим гру-
зовиком ехать не смог. Легковушка 
осталась в откосе, а пассажиров мы 
отвезли к себе на базу, чтобы перено-
чевали в тепле. Утром отправили их 
на автобусе домой в Рубцовск. Когда 
буран стих, они вернулись и забрали 
машину, – вспоминает он.

На практике
Хотя большинство снегоуборочной 

техники в городах и селах еще стоит 
на приколе, погода начинает препод-
носить первые сюрпризы. Шестого 
октября снег выпал в Змеиногорском, 
Третьяковском и Курьинском районах. 
Кстати, жители Змеиногорска уже 
высказали свое недовольство рабо-
той дорожных служб. Вот что в связи 
с этим пишет «Змеиногорский вест-
ник»: «Дороги, естественно, никто не 
чистил, ведь все службы и городские 
власти, как, впрочем, и дорожники 
из ДСУ, о трассе вспомнили, когда там 
пробки образовались и междугород-
ные автобусы в рейсы не вышли».

Заместитель начальника «Алтай-
автодора» Олег Лугачёв уверяет, что 
дорожники отлично знают про са-

мые проблемные в зимний период 
районы в крае, это как раз Змеино-
горский и Третьяковский. Правда, 
основные силы они стягивают в эти 
районы не в октябре.

– Во второй половине зимы в Змеи-
ногорском и Третьяковском районах 
сосредоточено больше всего мощной 
снегоуборочной техники: шнекорото-
ров и бульдозеров, поскольку в этот 
период там меняется роза ветров 
и количество осадков и буранов ста-
новится намного больше, чем обычно 
по краю. В целом по краю у «Алтайав-
тодора» шесть крупных подрядчиков, 
с которыми учреждение заключило 
контракты на зимнее содержание 
дорог. В Змеиногорском районе об-
служивают самые трудные участки 
два подрядчика. У них есть мощная 
техника, если необходимость возник-
нет, будут ее привлекать. Если проис-
ходят чрезвычайные ситуации, нам 
помогает ГУ МЧС, – комментирует он.

Знают дорожники наперечет и все 
медвежьи углы в Алтайском крае, 
где в снегопад прекращается связь 
с «большой землей» дня на два-три.

– Есть у нас поселок Утка в Змеи-
ногорском районе. В предыдущие 

несколько зим там не было проез-
да несколько дней, в это время мы 
расчищали две региональные доро-
ги, до него добрались позже.

Понятно, что дороги нужны везде, 
но если в поселке проживает 100 че-
ловек, там традиционно население 
в зиму готовит запас продуктов на 
несколько дней, учитывая возмож-
ность отсутствия выезда. У нас раз-
работаны и утверждены графики, 
по которым мы должны в первую 
очередь очищать федеральные, 
региональные трассы, школьные 
маршруты, а потом уже все осталь-
ное, – поясняет Олег Лугачёв. – Быва-
ет, мы чистим дорогу ночью, а буран 
с утра все заметет и люди наших 
усилий не замечают.

Пока погода щадит, дорожни-
ки проводят подготовительные 
мероприятия. Засыпают горячим 
асфальтом выбоины, подновляют 
щебеночные дороги, проверяют 
готовность школьных маршрутов, 
строят и ремонтируют снегозадер-
живающие заборы. Хлопот зимой 
в Сибири много.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА 
 (фото автора)

  ПОДГОТОВКА К ЗИМЕ .

  ПРАЗДНИК .

Дорожники в помощь

Получи оценку, доктор!Профессия  
без случайных людей

«Однозначно молодому специа-
листу помогает труд в районе. Это 
база, умение общаться с пациен-
тами и быстро принимать само-
стоятельное решение».

(Начало на 1 стр.)

  СТАТИСТИКА .

Сентябрь 2021 г. к

августу 202 1г. декабрю 2020 г.

Все товары и платные услуги 99,9 106,2
Продовольственные товары 99,7 105,6
Непродовольственные товары 100,5 108,9
Услуги 99,4 102,8

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен 
по Алтайскому краю за сентябрь 2021 года

в процентах 

Установка бункера для разбрасывания песко-соляной смеси.Денис Ушаков в диспетчерской.Подготовка машин к сезону.

Александр Щегарцов.Наталья Белоусова.
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Имя твоё известно…

Церемония передачи 
останков троих крас-
ноармейцев, найден-
ных поисковиками на 
местах боев Великой 
Отечественной вой-
ны, состоялась в Бар-
науле на Мемориале 
Славы.

И����� 
� ��������

Ежегодно поисковики на-
ходят останки тысяч наших 
солдат, погибших на фронтах 
Великой Отечественной вой-
ны. Главное, что позволяет 
понять эта работа: несмотря 
на то что после Победы про-
шло уже 76 лет, судьбы сотен 
тысяч наших солдат поныне 
остаются неизвестными. Их 
имена – в скорбном списке 
пропавших без вести. Сле-
ды героев, затерявшиеся на 
полях сражений и пыльных 
полках архивов, ищут род-
ственники и поисковики. 
Эта работа, незаметная, но 
важнейшая для националь-
ного сознания народа, ведет-
ся ежедневно.

Увы, личности немногих 
из найденных бойцов уда-
ется идентифицировать. 
Статистика неумолима: на 
каждые 100 обнаруженных 

поисковиками останков при-
ходится только два или три 
медальона или подписных 
предмета (например, котелок 
или фляга с нанесенным на 
поверхность именем). Но в 
этот раз – редкий случай! – у 
алтайских солдат были най-
дены медальоны с хорошо 
сохранившимися бланками.

С������
Тугунов Егор Назарович, 

1915 года рождения, служил 
в составе 87-й кавалерийской 
дивизии, формировавшейся 
в Барнауле осенью 1941 года. 
Судьбе угодно было распо-
рядиться так, что алтайские 
конники приняли участие в 

печально известной Любан-
ской операции в рядах 2-й 
ударной армии. Наступление, 
закончившееся катастрофой, 
предопределило многолетнее 
замалчивание этих событий. 
Оказался забыт и боевой путь 
алтайских кавалеристов.

Наш земляк долгие десяти-
летия считался пропавшим без 

вести, пока в апреле 2021 года 
его останки не были обнару-
жены участниками межреги-
ональной экспедиции «Забы-
тые герои» в районе деревни 
Вдицко Новгородского района 
Новгородской области. Захоро-
нен герой в селе Новоалейском 
Третьяковского района.

Ермаков Василий Ива-
нович, 1902 года рождения, 
воевал в 233-й стрелковой 
дивизии, формировавшейся 
на Урале. В августе 1942 года 
соединение было переброше-
но под Сталинград, где уча-
ствовало в легендарной битве 
на Волге. В огне этой битвы 
сгорали полки, бригады, ди-
визии. Сотни тысяч солдат 
сложили свои головы на Волге, 
среди них и Василий Ермаков. 
Найден 26 апреля 2021 года 
поисковым отрядом «Разведка» 
из Волгограда в Городищен-
ском районе Волгоградской 
области. Захоронили солдата 
на малой родине, в селе Белом 
Троицкого района.

Овсянников Николай 
Филиппович родился в 1906 
году в с. Таловка Змеиногор-
ского района. Место службы 
неизвестно. Найден 27 мая 2021 
года объединенной поисковой 
группой отрядов «Гвардия» (г. 
Великий Новгород) и «Центр» 
(г. Москва) на горе Ганкашваара 
Лоухского района Республики 
Карелии. Прах героя предан 

земле на Михайловском клад-
бище в Барнауле.

К���� ������
Великая Отечественная 

война закончилась много лет 
назад, но и поныне миллионы 
людей стремятся узнать, где 
погибли их отцы и сыновья, 
мужья и братья. Колоссальные 
масштабы боевых действий 
и огромные потери обусловли-
вают сложность поиска необхо-
димой информации. Большую 
роль в восстановлении судеб 
пропавших без вести играет 
Поисковое движение России, 
которое вместе с органами го-
сударственной власти, местного 
самоуправления и военными 
комиссариатами реализует ком-
плекс мероприятий по поиску 
погибших солдат, их перезахоро-
нению и увековечению памяти.

Из троих солдат, чьи остан-
ки захоронены на малой роди-
не, двое – Николай Овсянников 
и Егор Тугунов считались 
пропавшими без вести. Эти 
сведения внесены и в 9-том-
ное издание Книги памяти 
Алтайского края, вышедшей 
в 90-х годах прошлого столе-
тия. Теперь их имена внесены с 
уточнениями и дополнениями 
в одноименный интернет-про-
ект, развивающийся в крае с 
2018 года.

Дмитрий ВЕЙН.

  КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛО? .

Уже совсем скоро главный 
стадион Тальменского района 
«Юность» сможет соответ-
ствовать своему названию. 
Местную спортивную базу 
решили реконструировать ос-
новательно, первая площадка 
уже готова, и корреспонден-
там «АП» удалось побывать 
здесь еще до официального 
открытия.

«О�������� ���������»
Частно-государственное парт-

нерство. Люди давно привыкли 
к разнообразию форм, в которых 
оно предстает пред оком народным.

В селах района без него сейчас не 
обходится сооружение ни одного 
объекта соцкультбыта. У каждого 
из них – своя предыстория.

Заместитель главы администра-
ции Тальменского района заведу-
ющий отдела капстроительства 
и архитектуры Николай Кандауров 
сообщил, что в прошлом году в рай-
центре начали строить школу на 
550 учеников (уже возведены стены, 
пуск объекта в следующем году – Прим. 
авт.), по программе «Комплексное раз-
витие сельских территорий». Есть в ней, 
по словам Николая Ивановича, одно 
условие: партнеры, муниципалитет 
и бизнес, обязуются построить рядом 
многофункциональную спортивную 
площадку. Конкретно – баскетболь-
но-волейбольную. Инвестором стало 
якорное предприятие экономики рай-
она компания «Митпром».

– Все наши сельсоветы работа-
ют с базовыми предприятиями на 

принципах частно-государственного 
партнерства. Производственников 
никто не лимитирует, чем больше 
их лепта, тем лучше для села. Опыт 
такого сотрудничества позволяет 
и обязательства перед федерацией 

выполнять, и социальную инфра-
структуру развивать, – констатирует 
Кандауров. – На средства бюджета 
возводится основной объект, а стро-
ительство тех же спортивных соору-
жений софинансируют социально 

ориентированные предприятия. 
Так, агрофирма «Эконива» строила 
площадку в Новотроицке, хозяйство 
«Чумышское» – в Зайцево. Наши парт-
неры – филиал «Алтайэнергосбыта», 
Барнаульский станкостроительный 
завод. Список предприятий можно 
продолжать.

Исполняющий обязанности глав-
ного инженера «Митпром» Артём 
Мордежов рассказывает, что строи-
телей консультировал директор ста-
диона «Юность» Геннадий Незнамов, 
дабы соответствовал объект и его 
разметка стандартам, предъявляе-
мым к таким площадкам.

– Не так давно предприятие сме-
нило собственника, но традиции 
меценатов мы продолжаем, что меня 
очень радует, – признается Морде-
жов. Поддержкой сельского спорта 
мы занимались всегда. Мне прият-
но, потому что и я сам в недавнем 
прошлом, когда со временем было 
посвободней, занимался спортом, 
и мои сыновья сейчас ведут актив-
ный образ жизни. Есть огромное 
чувство удовлетворения, потому что 
делаем все для своих, для земляков.

Ж��̈� �����!
Сложностей подрядчикам хвати-

ло: едва они приступили к работам, 
как подорожали стройматериалы. 
В итоге комплексная площадка 
с начальной сметой на 3 миллиона 
800 тысяч обошлась «Митпрому» 
в 5 миллионов рублей. Пусть вас не 
удивляет такая цена, ведь и техноло-
гии применены самые передовые, по-
зволяющие на такой базе проводить 
соревнования не только сельские, 
но и краевые.

Всего каких-то пять лет на-
зад писком считалось покрытие 
площадок резиновой травмобезо-
пасной крошкой. Теперь они есть 
в каждом селе, а спортивные стан-
дарты вернулись к покрытиям 
деревянным.

Сосновую доску, распущенную 
особым, 50 на 70, размером, вез-
ли из Новосибирска – местные 
предприятия лесопереработки 
не предложили нужного. Мате-
риал сверхпрочный, потому что 
хорошо просушен и многократно 
обработан специальными соста-
вами, в том числе т.н. «корабель-
ным» лаком. Разметка на два вида 
игр разными цветами также вы-
полнена особой яхтной краской, 
рассчитанной на суровые клима-
тические условия. Срок гарантии 
такого покрытия не менее десяти 
лет. При условии интенсивного ис-
пользования.

К слову, в районе уже подгото-
вили основание второй специали-
зированной площадки «Юности» – 
для сдачи норм ГТО. Вошел в КАИП 
следующего года с защищенной 
сметой на 80 миллионов рублей и 
сам стадион, так что скоро в Таль-
менке появится современный спор-
тивный кластер. Радует и кадровая 
политика. Восстановлены ставки 
методистов по спорту, сокращен-
ные в 90-х. Специалисты работают 
в селах, осталось только дождать-
ся, когда имена тальменских звез-
дочек зазвучат на всероссийских 
и международных турнирах.

Тамара 
ПОПОВА,

 Олег БОГДАНОВ 
(фото)

Почетный караул.

  �АП��И��О .  ПАМЯТЬ .
Усилили слабым полом?

«Получается, вновь избранный парламент Алтай-
ского края – самый молодой и самый женский 

в истории?
Анна Шерчевич, г. Барнаул».

В пресс-службе Алтайского краевого Законодательного Со-
брания рассказали, что средний возраст депутатов АКЗС вось-
мого созыва составляет 47 лет. По фракциям: «КПРФ» – 49 лет, 
«Единая Россия» и «ЛДПР» – 47 лет, «Справедливая Россия – За 
правду» – 43 года, «Коммунисты России» – 32 года. На момент 
избрания предыдущего созыва средний возраст депутатов 
составлял 45 лет.

Самому молодому депутату Александру Волобуеву 21 год. 
В целом, представителями молодежи, то есть теми, кто моложе 
35 лет, являются 16 парламентариев. Старейшему депутату, 
Александру Лазареву в этом году исполнилось 74 года.

А вот число женщин в восьмом созыве действительно мак-
симальное за всю историю краевого парламента. Четверть де-
путатов – 17 человек – представительницы прекрасного пола. 
Для сравнения: в первом созыве АКЗС, избранном в 1994 году, 
было всего 2 женщины. А в предыдущем седьмом созыве (по 
состоянию на август 2021 года) их было десять.

Самые «женские» фракции в этом созыве – «Справедливая 
Россия – За правду», в которой женщин большинство, и ЛДПР, 
где женщин половина. Самая «мужская» – «Единая Россия». 
В состав фракции вошли 27 депутатов-мужчин и 4 парламен-
тария-женщины.

Подготовила Ксения ТЕВС

Ещё шесть концессионеров
«Вы не раз писали, что концессионные соглашения 

в энергетике выгодны местным властям, так как 
концессионер на многие годы берет на себя ответ-

ственность по модернизации энергетического хозяй-
ства. Появились ли в этом году новые концессионные 

соглашения в муниципалитетах?
Сергей Зайцев, с. Павловск».

Отвечает министр строительства и ЖКХ Иван Гилёв:
«В Алтайском крае, если не ошибаюсь, действуют 27 концес-

сионных соглашений. В этом году подготовлено еще шесть, но 
пока они не заключены. Обычно этот процесс проходит весной.

В малой теплоэнергетике больших надежд на концессию 
возлагать не стоит. Бизнесу эта сфера не интересна, так как ма-
лоприбыльная, а власти не имеют права поддержать общества 
с ограниченной ответственностью субсидиями. Скорее всего, 
в небольших населенных пунктах функции теплоснабжения 
будут осуществлять муниципальные или казенные структуры, 
которым закон разрешает помогать из бюджета».

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

Кому положена компенсация 
за газ

«Мои родители живут в Барнауле, планируют про-
вести газ. Подскажите, будет ли компенсация? И куда 

обращаться за ней?
Ольга Андреевна Исакова, г. Славгород».

На этот вопрос отвечает Министр социальной защиты Ал-
тайского края Наталья Оськина:

– В сентябре 2021 года в регионе существенно расширен пе-
речень льготных категорий, имеющих право на компенсацию 
оплаты за подключение своего дома к природному газу.

Единовременные выплаты положены тем, кто подвел газ 
в свои дома и подал заявку на подключение после 20.04.2021:

В размере 100% (до 100 тыс. рублей): бывшие несовершенно-
летние узники фашистских концлагерей; лица, награжденные 
знаком «Жителю блокадного Ленинграда»; участники Великой 
Отечественной войны.

В размере 75%, (до 75 тыс. рублей): ветераны боевых действий, 
семьи погибших ветеранов боевых действий.

В размере 50% (до 50 тыс. рублей): малоимущие одиноко про-
живающие граждане и семьи; граждане, находящиеся в трудной 
жизненной ситуации; граждане, имеющие статус детей войны.

По вопросу предоставления материальной помощи в связи 
с газификацией необходимо обратиться в управление социаль-
ной защиты населения по месту жительства. Адреса и контакты 
опубликованы на сайте министерства www.aksp.ru в разделе 
«Учреждения».

Где взять особую кровать
«Моей маме в следующем году исполнится 90 лет. 

К сожалению, вот уже полгода она не встает с постели. 
Ухаживать очень тяжело. Есть специальные многофунк-
циональные кровати, облегчающие уход за лежачими, 
подскажите, можно ли взять такую кровать напрокат?

Валентина Н., г. Заринск».
Отвечает министр социальной защиты Алтайского края 

Оськина Наталья Владимировна:
– Да, такая возможность есть. При Комплексном центре соц-

обслуживания населения Заринска работает пункт проката 
технических средств реабилитации, где вы можете получить 
во временное пользование на безвозмездной основе необходи-
мое для ухода оборудование. Это стало возможным благодаря 
участию Алтайского края в реализации пилотного проекта 
по внедрению системы долговременного ухода нацпроекта 
«Демография».

Адрес пункта проката в Заринске: ул. Металлургов, 3, теле-
фон: 8 (38595) 4-02-08.

Такие пункты также работают при комплексных центрах 
города Барнаула, Новоалтайска, а также Немецкого националь-
ного района. Адреса и контакты опубликованы на сайте Мини-
стерства соцзащиты региона в разделе «Учреждения».

Подготовила
 Тамара ЛОГИНОВА

Движение вверх

Извещение
о раскрытии информации АО «Алтай-Пригород» как субъекта 

естественных монополий в сфере железнодорожных перевозок 
согласно приказу ФАС России № 263 от 12.04.2011

Информация, обязательная к раскрытию согласно приказу ФАС 
России № 263 от 12.04.2011 (в ред. приказа № 158/14 от 13.03.2014) 
по итогам 9 месяцев 2021 г., в полном объеме размещена на офи-
циальном сайте АО «Алтай-Пригород», www.altayprigorod.ru.

Аппарат Алтайского краевого Законодательного Собрания 
выражает искренние и глубокие соболезнования Данилову  
Андрею Юрьевичу по поводу смерти его матери

ДАНИЛОВОЙ
Елены Геннадьевны.

Разделяем Вашу боль и горечь утраты. Скорбим вместе с Вами.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

 Удостоверение кондуктора депо № 3 за № 154, выданное  
МУП «Горэлектротранс» г. Барнаула на имя Федотова Александра 
Васильевича, считать недействительным.

В руках родных – портрет Николая Овсянникова.

Память  о войне в наших сердцах.

В канун открытия площадки.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

Рассказываем, как БК «Бар-
наул» делал первые шаги 
во втором по значимости 
баскетбольном дивизионе 
страны.

Особыи�  статус
Вечером 7 октября под крышей 

спорткомплекса «Победа» случи-
лось историческое для краевого ба-
скетбола событие: местная команда 
«Барнаул» матчем с «Уфимцем» из 
столицы Башкирии дебютировала 
в Суперлиге-1. К игре в Барнауле 
вообще было приковано большое 
внимание, так как по времени 
она стартовала раньше остальных 
встреч тура. Выходит, чемпионат 
был открыт именно на алтайском 
паркете, где прозвучал первый сви-
сток.

Российская федерация баскетбо-
ла в социальных сетях так анонси-
ровала дебют подопечных Евгения 
Горева: «Алтайцы привыкли быть 
в лидерах Суперлиги-2, а на какую 
роль они согласятся здесь, проверят 
сегодня уфимцы».

«Горожанам» на старте чемпио-
ната попался крепкий соперник. 
Пусть «Уфимец» и занял в прошлом 
сезоне 11-е место, но зарекомен-
довал себя неуступчивым коллек-
тивом, способным преподносить 
сюрпризы и обыгрывать явных 
фаворитов. Плюс в команде со-
бран неплохой пул баскетболи-
стов, среди которых, например, 
опытный нападающий Валерий 
Лиходей, мастер спорта междуна-
родного класса с богатой карьерой 
за плечами.

«Валера, даваи� !»
Но и баскетболисты «Барнаула» 

в этой паре не выглядели маль-
чиками для битья. Тем более при 
невероятной поддержке домаш-
них трибун. Чего только стоит 
«ультрас», который оглушал зал 
барабанной дробью. Кроме того, 
даже без капитана Дмитрия Зло-
бина, который на тот момент на-
ходился в лазарете, состав хозяев 

мало чем уступал сопернику. На 
паркете с первых минут ярко вы-
делялись новички барнаульского 
клуба, Александр Мартынов и Ан-
дрей Семёнов. Мартынов вообще 
открыл счет в матче (исполнил 
штрафные броски) и набрал исто-
рические первые очки «Барнаула» 
в новом эшелоне. Стартовые ми-
нуты прошли на одном дыхании, 
которое поймали «горожане». Так, 
уже через три минуты главный 
тренер гостевой команды Эду-
ард Рауд был вынужден взять 
тайм-аут: его подопечные горели 
0:7, не могли вскрыть алтайскую 

защиту и паниковали у щитка при 
каждой ответной атаке.

Но это не особо помогло, ведь 
барнаульцы крепко поймали кураж 
и продолжили терзать «Уфимца». 
Запомнился момент из концовки 
первой четверти, когда разыгрыва-
ющий Чеваренков на ложном дви-
жении эффектно оставил не у дел 
опеку. Этот финт настолько поразил 
мальчишек, сидевших у гостевого 
кольца, что они схватились за го-
ловы. Все складывалось идеально, 
кроме одного: американец Кван 
Валлер, дебюта которого очень жда-
ла местная публика, много нерв-

ничал в первом игровом отрезке 
и допускал брак. Тогда с трибун ему 
кричали: «Валера, давай!»

«Валера» хоть по-русски и не 
понимал, но на уровне интуиции 
догадался и очень скоро «дал». Его 
прорыв случился во второй поло-
вине игры. Валлер молниеносно 
носился по паркету, успевал и в 
защите подработать, и красивые 
пасы раздать. А еще Кван показал, 
что у него все в порядке с трехочко-
выми бросками. Во многом благо-
даря его мастерству хозяева плавно 
развили преимущество на табло 
до 20 очков.

Смотрите «кино»
Даже когда «Барнаул» вел с 

большим отрывом, никто не мог 
расслабиться. Наставник Евгений 
Горев ходил по краю технической 
зоны и пару раз едва не выскочил 
на паркет вслед за игроками. А на 
трибунах не менее эмоциональным 
был и президент клуба, Виталий 
Мантлер. Например, в одном из 
спорных эпизодов он первым апел-
лировал к судье с просьбой посмо-
треть «кино». И видеопросмотр по-
казал, что Мантлер был прав: судья 
изменил решение в пользу хозяев. 

Затем градус вспыхнул уже на пар-
кете, когда до финального свистка 
оставалось чуть больше минуты. 
На гостевой половине слишком ак-
тивно за мяч боролись два гиган-
та, двухметровые Никита Баринов 
(«Барнаул») и Ярослав Венников. Их 
еле успели разнять. В этой «огнен-
ной» по накалу и красивой по со-
держанию игре уверенную победу 
одержали барнаульцы – 82:62.

После игры Евгений Горев с ши-
рокими от удивления глазами спро-
сил окруживших его представите-
лей СМИ: «А чего вас так много-то? 
Раньше играли себе спокойно, ни-
кто на нас не ходил (посмеялся)». 
После чего тренер признался, что 
результат дебютного матча удивил 
даже его:

– Мы провели очень сильную 
игру, я не ожидал такой разницы. 
Всё-таки соперник у нас был непро-
стой, да и счет не отражает до конца 
всего градуса борьбы. Но ребята 
блестяще выполнили свою рабо-
ту. Мы были хороши на подборах 
и в защите, а также нам помогла 
сумасшедшая мотивация перед 
домашними трибунами.

Кван Валлер долгое время после 
финального свистка не мог уйти в 
раздевалку, так как путь ему пре-
градила длинная очередь желаю-
щих сфотографироваться. Амери-
канский защитник был в восторге 
от происходящего:

– Просто не могу передать сло-
вами то, что сейчас чувствую. Это 
фантастическая атмосфера, я не 
ожидал такого шума. Наверное, 
поэтому мне было тяжело вначале, 
где я допустил несколько ошибок. 
Но потом пришел в себя и помог 
команде. Главное, что мы побе-
дили. Думаю, в домашних матчах 
нового сезона мы будем способны 
устроить проблемы каждому со-
пернику.

Вот и команде ЦСКА-2, которая 
приехала в Барнаул 10 октября, при-
шлось несладко в стенах «Победы». 
Алтайский клуб в ярком стиле вы-
играл и второй матч в Суперлиге-1 
(85:75).

Иван БЛАЖЕНКО, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ДЕБЮТ .

Старт выше ожиданий

Вся жизнь – под водой
  СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «АП» .

  АНОНС .

В конце сентября в аква-
тории Карибского моря 
близ колумбийского горо-
да Санта-Марта прошел 
чемпионат мира по плава-
нию в ластах на открытой 
воде (марафонские заплы-
вы в ластах). В Колумбии 
не остались без медалей 
и представители россий-
ской сборной, два пьедеста-
ла которой помог занять 
мастер спорта междуна-
родного класса, воспитан-
ник бийской спортшколы 
«Дельфин» Яков Стрюков. 
«АП» пообщалась с алтай-
ским пловцом сразу после 
его возвращения на малую 
родину.

Вместо котов – игуаны
– Яков, как оцениваешь свое 
выступление в Колумбии?
– Я очень доволен тем, как все 

прошло. Особенно хорошо удалось 
выступить в эстафетах. Сперва наш 
квартет приплыл вторым в смешан-
ной эстафете 4 по 150 метров, где 
я проходил первый этап. Мне уда-
лось прийти в лидирующей группе, 
а ребята в дальнейших своих стар-
тах не подвели. Но круче всего мы 
прошли смешанную эстафету 4 по 
2000 метров. Там тренерский штаб 
доверил мне финальный отрезок 
заплыва, в котором получилось 
так, что я боролся за первое место 
с украинцем. В итоге опередил со-
перника на считаные сантиметры 
и смог принести нашей команде 
золото! Мы были очень счастли-
вы в тот момент. А еще я соревно-
вался в индивидуальной гонке на 
5000 метров, но там не получилось 
забраться в призы – я финиширо-
вал десятым.

– Самый дальний перелет, 
жаркий климат, смена часово-
го пояса или, может, местный 
менталитет – какие главные 
впечатления ты привез из 
Колумбии?

– Конечно, перелет в двое суток 
– это настоящее испытание (улыба-
ется). Но больше всего меня поразила 
обстановка вокруг. Во время сорев-
нований мы жили на военной базе, 
которую не могли покидать просто 
так. Но даже на ее территории можно 
было найти для себя открытия. На-
пример, в России на каждом углу мож-
но встретить котов, а там по улице 
свободно гуляют игуаны и павлины. 
Это, конечно, экзотическая картина.

Бороться с природои�
– Пока ты был в Колумбии, 
наверное, твой телефон раз-
рывался от поздравлений?

– На самом деле нет. Там был 
очень плохой Интернет, поэтому мы 
фактически сидели без связи. Да и 
болельщиков не пускали к нам, поэ-
тому поддержку чувствовал только 

на интуиции. Зато по прилете в Гор-
но-Алтайск меня встретили родители, 
сестра и наши тренеры из «Дельфина». 
Их поздравлений мне вполне хватило.

– Ты уже становился призе-
ром комплексного чемпионата 
мира в Томске. Но это было 
в бассейне. Есть ли принци-
пиальная разница между со-
ревнованиями под крышей и 
на открытой воде?

– Есть весомая разница. Марафон 
плывешь в открытой воде, где ни-
чего не видно и нужно поднимать 
голову через 5–7 гребков, чтобы 
ориентироваться в пространстве. 
Плюс ко всему в море соленая вода 
и сильные волны, которые иногда 
накрывают тебя на противоходе. 
Получается, что тебе не только с со-
перниками приходится бороться, 
но и с самой природой.

Прибавить «заслуженныи� »
– Несмотря на множество 
достижений, о твоей спортив-
ной биографии в Интернете 
практически нет ни слова. 
Давай восполним этот пробел.

– Я стал заниматься подводным 
плаванием с первого класса, когда 
мне было 7 лет. Мама привела меня 
к тренеру Ольге Владимировне Че-
репановой в спортшколу «Дельфин», 
с который мы занимаемся и до сих 
пор. Помню, на первые соревнования 
я поехал в 2007 году и сразу занял 
там третье место. Медаль замоти-
вировала меня, и понеслось (улыба-
ется). Так, уже к 2012 году я входил 
в состав сборной России.

– К 24 годам ты накопил 
приличную коллекцию наград, 
добился больших высот в под-
водном плавании. Какие цели 
ставишь перед собой в даль-
нейшей карьере?

– Моя главная цель – получить 
разряд заслуженного мастера спор-
та страны. Вот, например, по вы-
ступлению в Колумбии я бы мог 
уже им стать, но надо, чтобы в со-
ревнованиях участвовало не менее 
25 стран, а там было 16. Ну ничего, 
надеюсь, в следующем году я также 
отберусь на чемпионат мира и там 
мне повезет с количеством участ-
ников. Все, что будет зависеть от 
меня, я сделаю.

Не до отдыха
– Яков, ты очень много тру-
дишься, чтобы быть в числе 
лучших в подводном плавании. 
Но как ты проводишь сво-
бодное время, может, есть 
какие-нибудь хобби? 

– Знаете, у меня практически не 
бывает времени для отдыха. Я каж-
дый день с утра до вечера провожу 
в бассейне, где и сам тренируюсь, 
и работаю тренером, делюсь с ребя-
тишками своими знаниями и опы-
том. Хочу, чтобы и они в будущем 
достойно защищали честь края и 
страны на самых престижных со-
ревнованиях.

Иван БЛАЖЕНКО

Краевые разборки
На грядущей неделе в Алтайском регионе пройдет множе-

ство различных соревнований краевого уровня, о которых 
мы расскажем ниже.

С 13 по 17 октября в заринской спортшколе «Спорт» состоится 
первенство края по волейболу среди девушек. С 15 по 17 октября 
в Рубцовске пройдет краевой турнир по греко-римской борьбе 
памяти мастера спорта СССР В. С. Бочевара. А в период с 16 по 
17 октября ожидается сразу несколько параллельных состязаний: 
в бийской «Заре» – по пауэрлифтингу, в барнаульской СШ № 9 –  
по тяжелой атлетике, на территории училища олимпийско-
го резерва – соревнования по дзюдо на призы заслуженного 
мастера спорта Ирины Громовой, в спорткомплексе «Эланс» – 
соревнования по каратэ «Кубок СПК «Гора». Кроме того, с 16 по 
17 октября в барнаульском спортивном комплексе «Обь» можно 
будет понаблюдать еще и финал краевого кубка по баскетболу.

Кубковая дуэль
К слову о баскетболе. В нашем регионе на неделе ожида-

ются события и помасштабнее. 
Например, 14 октября БК «Барнаул» сыграет первый матч 

против МБА (Московской баскетбольной академии) в рамках 
1/8 Кубка России. Игра пройдет в спорткомплексе «Победа» и 
начнется в 19.00. На этой стадии турнира команды спорят за 
проход в четвертьфинал в двухматчевом противостоянии, так 
что подопечным Евгения Горева будет крайне важно обеспечить 
преимущество на домашнем паркете.

Сибирская встреча
А 17 октября на центральном стадионе Барнаула местное 

«Динамо» встретится еще с одной сибирской командой, «Ир-
тышом» из Омска. 

Матч 15-го тура первенства ФНЛ-2 стартует в 15.00.

В топ-500
Журнал World Soccer представил 

список из 500 действующих футбо-
листов, которые считаются самы-
ми значимыми в мире на данный 
момент.

В топе место нашлось и четырем 
российским футболистам: туда во-
шли нападающий «Зенита» Артём 
Дзюба, полузащитник «Монако» 
Александр Головин, форвард ЦСКА 
Антон Заболотный и нападающий 
столичного «Спартака», воспитан-
ник барнаульской школы футбола 
Александр Соболев.

Разошлись  
наравне

Хоккеисты барнаульского «Ди-
намо-Алтай» обменялись с «Чел-
нами» победами в последних двух 
встречах домашней серии в рамках 
Первенства ВХЛ-Б.

5 октября на льду «Титов Арены» 
зрители увидели драматичный сцена-
рий, в котором бело-синие отыграли 
два гола, но пропустили в меньшин-
стве за несколько минут до конца 
основного времени. А на следующий 
день подопечные Александра Усачёва 
взяли уверенный реванш, забросив 
в ворота гостей четыре безответные 
шайбы. После двух туров барнаульцы 
идут на втором месте в «регулярной» 
таблице.

С почином!
С 8 по 10 октября барнаульский 

«АлтПолитех» провел первые три 
матча в Высшей лиге чемпионата 
России по мини-футболу.

Алтайская команда в первой игре 
чемпионата проиграла пермскому «А-Ту-
ру» – 2:4. Во второй сумела отыграть 
отставание в два мяча и разошлась с 
миром с командой «Ухты-Д» – 4:4, а в 
третьем матче барнаульцы минимально 
уступили МФК «Глазов» – 0:1.

А 9–10 октября свой путь в Выс-
шей лиге «А» начали волейболисты 
«Университета», которые принимали 
«Тюмень». Подопечные Ивана Ворон-
кова в первой встрече неожиданно 
допустили 24 ошибки при подачах, 
из-за чего и не смогли претендовать 
на итоговую победу – 1:3 по сетам. 
Совершенно иначе хозяева провели 
вторую игру, в которой сумели реа-
билитироваться перед болельщи-
ками: «студенты» в упорной борьбе 
взяли первые две партии, после чего 
с большим заделом вырвали и заклю-
чительный сет. 

Дерби не в нашу 
пользу

9 октября в рамках 14-го тура 
первенства второго дивизиона ФНЛ 
барнаульское «Динамо» на домаш-
нем поле встречалось с принципи-
альным соперником, одноименной 
командой из Новосибирска. 

Сибирское дерби получилось 
остросюжетным, полным борьбы 
и эмоций. Уже на второй минуте 
Макурин вывел гостей вперед, од-
нако практически сразу динамов-
цы усилиями Полковникова счет 
сравняли. В дальнейшем оба клуба 
имели моменты для взятия ворот, 
но «Новосибирск» оказался хладно-
кровнее в реализации – 1:2. 

Открыли сезон
В Коломне c 7 по 9 октября прохо-

дили Всероссийские соревнования 
по конькобежному спорту «Кубок 
Коломенского Кремля».

В традиционных стартах приняли 
участие более 250 спортсменов из 
24 субъектов РФ. На турнире успешно 
выступили алтайские конькобежцы: 
Виктор Муштаков финишировал пер-
вым в 500-метровой мужской гонке, 
а в соревнованиях юниорок 18–19 лет 
на дистанции 1500 метров выиграла 
воспитанница краевой СШОР «Клев-
ченя» Алиса Беккер.

Новые  
горизонты

Барнаульский клуб «Темп» впер-
вые в своей истории выиграл Ку-
бок Сибири по футболу среди лю-
бительских команд.

10 октября в Новосибирске на ста-
дионе «Спартак» подопечные Ивана 
Старкова драматично обыграли ир-
кутский «Байкал» (2:1) и заработали 
право сыграть в следующем розыгры-
ше Кубка России по футболу.

Евгений БОРИСОВ

  ПАНОРАМА .

20 млн рублей 
из средств КАИП были  
потрачены на масштабную 
реконструкцию зала краевой 
СШОР «Алтайский ринг»

7 октября обновленный спортзал принял соревнования по 
боксу, посвященные первому юбиллею краевой спортивной 
школы олимпийского резерва. 

«Мы провели 
очень сильную 
игру, я не ожидал 
такой разницы. 
Всё-таки сопер-
ник у нас был 
непростой, да и 
счет не отражает 
до конца всего 
градуса борьбы».

Кван Валлер атакует.

Поддержка была громкой.

Яков Стрюков (справа) с  золотой медалью эстафеты 4 х 2000 м.


